



Revista Iberoamericana de Teología

ISSN: 1870-316X

ribet@ibero.mx

Universidad Iberoamericana, Ciudad de México
México

Bravo, Armando J.

EL RETO DE UNA FE COHERENTE

Revista Iberoamericana de Teología, vol. XVI, núm. 31, 2020, Julio-, pp. 95-98
Universidad Iberoamericana, Ciudad de México
México

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=125265955006>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org
UAEM

Sistema de Información Científica Redalyc
Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

VOL. XVI / No. 31 / JULIO-DICIEMBRE 2020

REVISTA IBEROAMERICANA DE TEOLOGÍA



UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA

REVISTA IBEROAMERICANA DE TEOLOGÍA

Publicación semestral del Departamento de Ciencias Religiosas de la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, que pretende ser un foro de reflexión y diálogo académico, especializado y plural, sobre diversas temáticas teológicas de actualidad, desde la perspectiva latinoamericana.

revistas.ibero.mx/ribet, ribet.ibero.mx, ribet@ibero.mx

Núm. 31, julio-diciembre, 2020

Comité Editorial:

Mariano Torres Vargas, Mariana Méndez Gallardo, José Legorreta Zepeda, Jutta Battenberg Galindo, Ángel F. Méndez Montoya, Débora Sánchez Guajardo.

Consejo científico:

Carlos Domínguez Morano (Universidad de Granada, España), Margit Eckholt (Universidad de Osnabrück, Alemania), Juan Antonio Estrada Díaz (Universidad de Granada, España), Michael Sievernich (Hochschule Sankt Georgen, Frankfurt am Main, Alemania).

Coordinador editorial: Ángel F. Méndez Montoya

Secretaria/Asistente editorial: Débora Roberta Sánchez Guajardo.

Consulte los índices de la *Revista Iberoamericana de Teología* en:

RIBET- ribet.ibero.mx/

RIBET- revistas.ibero.mx/ribet

Dialnet- <http://dialnet.unirioja.es/>

Latindex- www.latindex.unam.mx/

Redalyc- <http://redalyc.uaemex.mx/>

Impreso y hecho en México

Printed and made in Mexico

REVISTA IBEROAMERICANA DE TEOLOGÍA, Año 16, No. 31, julio-diciembre 2020, es una publicación semestral editada por el Departamento de Ciencias Religiosas de la Universidad Iberoamericana, A. C., Ciudad de México. Prol. Paseo de la Reforma 880, Col. Lomas de Santa Fe, Álvaro Obregón, C.P. 01219, Tel. 55 59 50 40 00, ext. 7007 y 7352, revistas.ibero.mx/ribet, ribet.ibero.mx, ribet@ibero.mx. Editor responsable: Ángel F. Méndez Montoya. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2016-050912461800-102 ISSN 1870-316X Licitud de título No. 13344, Licitud de Contenido No. 10917, ambos otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impresa por Diseños e Impresos Sandoval, Tizapán 172, Col. Metropolitana, 3a. sección, Ciudad Nezahualcóyotl, Estado de México, C.P. 57750, Ciudad de México, tel. 5793 5152. Este número se terminó de imprimir en julio de 2020 con un tiraje de 250 ejemplares.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización del editor y el Instituto Nacional de Derechos de Autor.

Información para suscripciones:

publica@ibero.mx

Librería virtual:

enlinea.uia.mx/libreriavirtual

EL RETO DE UNA FE COHERENTE

Armando J. Bravo

“¿También ustedes quieren irse?” La situación actual interpela a la Iglesia (y a las iglesias) para atender a esta pregunta hecha por Jesús, y para caer en la cuenta tanto del gran número de personas que abandonan o pierden la fe, como de la necesidad pastoral de promover un diálogo con los que están lejos, y de un método para favorecer la profundización desde el interior de los fieles de las razones de su esperanza.

Recientemente el primado de Irlanda se dio cuenta de la necesidad que tiene la Iglesia católica de “revisar la realidad”, y se preguntó por qué recibió tan amplia mayoría de votos el reconocimiento civil del matrimonio igualitario en su país, a pesar de la gran campaña en contra que hicieron los jerarcas. El libro que aquí reseño lo considero como una ayuda no tanto para utilizar un “nuevo lenguaje” —como propone el arzobispo Diarmuid Martin—, cuanto para dialogar con los interesados en este reto. El libro indica que para resolver el distanciamiento de los ya catequizados no basta proseguir con aseveraciones desde la autoridad, sino que se requiere una experiencia y un discernimiento interior para fomentar el encuentro de fe.

La obra, después de la introducción, se divide en cuatro partes, desarrolladas en trece capítulos.

La introducción se refiere al cristianismo como una “experiencia profunda ofrecida por Dios a los hombres”. Esta frase inicial ya nos indica el cambio de énfasis que abordará toda la obra. La reflexión del autor se originó en su periodo de dudas acerca de la fe, por la constatación de que

(después de una educación cristiana y transcurrido apenas un año de estudios universitarios) compañeros suyos ya habían dejado la fe. Al seguir trabajando un balance del itinerario de la fe con estudiantes del Instituto de Pastoral del Colegio Universitario Dominicano llegó a la estructura del presente libro.

La primera parte (“Visión de conjunto”) nos presenta “una aventura vivida en el tiempo” en la que descubre que “la experiencia actual del Evangelio es a la vez una aventura objetiva y subjetiva, inacabada y coherente, libre y comunitaria, natural y dada por Dios”. Luego agrega un primer análisis de “los componentes de la fe cristiana” en que de manera nueva saca provecho pastoral, me parece, de la óptica lonerganiana; sus pasos son una búsqueda, una experiencia de trascendencia, el descubrimiento de un sentido global, la conversión religiosa, psicomoral e inteligente; y se completa con la fraternidad eclesial, el servicio y la comunicación.

La segunda parte, dedicada a la relación con Dios, es bastante novedosa. Respecto al acto de fe cristiana distingue y busca sus orígenes y relación entre el sentido y la verdad; además, aprovecha esto para indicar el efecto que en la fe están teniendo varias ideologías actuales. Respecto a la esperanza se fija en sus apoyos religiosos.

De manera igualmente nueva, toca el desafío interpersonal de la esperanza, así como la profundidad que la esperanza alcanza al liberarse de las ataduras del miedo y reconciliarse con Dios al descubrir en Jesús a Dios, solidarizado “con todo aquello que es vivido en la historia” y sufriendo por todo el mal que golpea a la humanidad.

Respecto al amor, a su vez estudia el deseo humano y su referencia a la relación amorosa que puede establecerse entre un ser humano y Dios; para esto aprovecha un estudio sobre la riqueza de la afectividad humana. Como colofón de esta parte, el autor habla de la culpabilidad y el pecado (de los que da una explicación diferente a la ya conocida, ahora explicados como huida del deseo que, por su impulso natural, se mantiene abierto a Dios), y finalmente habla de la salvación descubierta en Jesús. Esta segunda parte me parece excelentemente bien desarrollada.

La tercera parte, más directamente pastoral, toca cuatro mentalidades que retan a los fieles de las iglesias y pueden hacerlos titubear:

- 1) La mentalidad empírica: las ciencias de la naturaleza y las ciencias humanas pueden ser ocasión de adquirir una mentalidad empírica que juzga las ideas por sus resultados prácticos; que se muestra esceptica ante las verdades absolutas.
- 2) Por su parte, la mentalidad psicológica, que busca un mejor funcionamiento individual y colectivo, propicia que se busque un mayor nivel de autonomía, que se abandone una obediencia material a la ley para buscar la autenticidad humana, las relaciones interpersonales. La Iglesia podrá responder a estos desafíos cuanto más empatía y respeto tenga hacia la reflexión y las decisiones de los individuos.
- 3) La mentalidad espiritualista en el ámbito secular busca novedades un poco mágicas (cartomancia, horóscopos, gnosis, grupos de meditación o terapia psicoespiritual). Si en su raíz se da la búsqueda de un personalismo horizontalista, o una lectura de la Biblia como palabra que da sentido a la vida, habrá que descubrir la manera de relacionarse con la salvación ofrecida por Jesucristo. Para suplir las carencias de esta mentalidad serviría una oración y una simbolización que toque la sensibilidad de los espíritus, una renovación actual de métodos de oración, una fidelidad creadora a las orientaciones del Concilio Vaticano II y una verdadera sabiduría psicológica y moral referida a un contexto evangélico.
- 4) El fundamentalismo “se centra en el sentido literal sin tomar en cuenta que este es sólo una parte de “un vasto conjunto donde existen otros sentidos”. Ante esto, “un buen acompañamiento pastoral requiere ante todo respeto a las personas y en concreto a su fe”.

Al mismo tiempo, se propone como solución evocar, discernir y prolongar la experiencia dada la sed de espiritualidad que ocurre en muchos. Así, indica la necesidad de guías que en la experiencia vital ayuden a descubrir lo que hay de experiencia religiosa. A esto se agrega la necesidad de que esas experiencias se prolonguen al “salir y dar fruto”.

Otros dos capítulos de esta parte reflexionan fructuosamente sobre la interioridad y su conexión con la capacidad de relación, la ambigüedad de los sentimientos, la confrontación de estos con un deseo profundo del hombre abierto hacia un más allá, a la posible visita de un Dios desconocido. La relación lleva todavía más allá, hasta encarnar la experiencia de Dios, se convierte en duradera cuando se da un cambio de horizontes por el encuentro con Jesús, y se fortalece cuando descubre la dimensión comunitaria en la que encuentra apoyo como en un grupo de referencia. Se cierra esta riquísima tercera parte con una sugerencia para aprovechar los acontecimientos iluminados por el Evangelio.

En la parte cuarta y última nos encontramos tres ejemplos (entre muchos posibles) de cómo esta búsqueda de fe se ve invitada tal vez a un diálogo: 1) en las ideas en boga de la reencarnación a partir de Jean-Luc Hétu, 2) en el coloquio con el budismo Zen y algún maestro espiritual (según lo explica Karlfried Graf-Dürckheim), y finalmente en la aportación al diálogo sugerida en la función de la significación y la verdad que desemboca en una subjetividad abierta al Otro (todo esto expuesto someramente a partir de Bernard Lonergan).

Bibliografía:

Louis, Roy. *El reto de una fe coherente*. Ciudad de México: Universidad Iberoamericana, 2019. ISBN: 978-607-417-618-6